

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Jueves 15 de octubre del 2009.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 507

Noticias

- **Dirigente retornó y busca diálogo (Lima).** El dirigente indígena Saúl Puerta Peña retornó el lunes por la noche al Perú, procedente de Nicaragua, al levantarse la orden de captura en su contra por los sucesos de violencia en Bagua. Puerta Peña explicó que participará de las mesas de diálogo convocadas por el gobierno y reiteró la voluntad de los pueblos amazónicos por la paz y reconciliación, según consigna el portal de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP). También se tiene prevista la llegada de Cervando Puerta Peña puesto que igualmente se le cambió el mandato de detención en su contra por el de comparecencia. (*El Comercio, 15/10/2009*).
- **Gobierno invoca al diálogo en Andahuasi (Lima).** La reunión convocada ayer por el titular de la Presidencia del Consejo de Ministros, Javier Velásquez Quesquén, para analizar la situación en torno al posible desalojo de los trabajadores de la empresa Agraria Azucarera Andahuasi, sirvió también para que el jefe del Gabinete niegue injerencias políticas en el tema y para pedir que el problema se solucione sin llegar a la violencia. A la cita acudieron, el ministro del Interior, Octavio Salazar, y el presidente de la región Lima Provincias, Nelson Chui, así como representantes del grupo Bustamante. Sin embargo, la convocatoria no tuvo éxito pues la inasistencia de representantes del Grupo Wong, frustró la posibilidad de llegar a un consenso y solución pacífica. Velásquez Quesquén señaló que “lo que pase en las próximas horas es de absoluta responsabilidad de quienes tenían el deber de buscar fórmulas de solución pacífica”. Sin embargo, Antonio Palacios, abogado del grupo Wong, dijo que ninguna persona del grupo había sido citada al cónclave. “Ni nos han llamado”, manifestó. Por otro lado, el ministro del Interior, Octavio Salazar señaló que la Policía Nacional ha recibido el mandato judicial y que si bien son respetuosos de las resoluciones judiciales, el caso es bastante delicado porque se están utilizando niños como parapetos humanos para impedir que se cumpla la orden. Mientras tanto, la tensión continúa en Andahuasi ante las amenazas de un inminente desalojo de los actuales ocupantes y administradores de la azucarera. Por la mañana de ayer, los trabajadores de la azucarera –con machetes en mano– esperaban en la puerta de la empresa. Al mediodía bloquearon la entrada a la compañía con piedras, pero más tarde limpiaron el camino. (*El Comercio, La República, Perú21, Expreso, 15/10/2009*).
- **Comerciantes protestan por terreno (Tumbes).** Ambulantes que trabajan cerca del Mercado Modelo de Tumbes realizaron ayer una marcha hasta la Comandancia del Ejército. Ellos denunciaron que la Superintendencia Nacional de Bienes Estatales cedió al Ministerio de Defensa ocho hectáreas de una zona de Salamanca que estaba destinada a construir un centro de abastos. (*El Comercio, 15/10/2009*).
- **Trabajadores levantan huelga (Ica).** Mediante la firma de un acta, los trabajadores de Shougang Hierro levantaron la huelga indefinida que sostenían desde el pasado 28 de setiembre y se encuentran a la espera de que la minera cumpla con abonar los montos y reintegros estipulados

en la Resolución Directorial Regional N° 025-2009. El acuerdo se tomó después de una reunión entre los trabajadores, la empresa y la Dirección de Prevención y Solución de Conflictos, refirió el secretario general de los trabajadores, Rey Fernández. Preciso que el aumento consiste en 5 soles con 50 céntimos y al pago de 1,300 soles por trabajador, los que deben ser abonados mañana. **(La República, 15/10/2009).**

- **Pedirán nulidad de denuncias contra comuneros de Vista Alegre (Cajamarca).** Dirigentes de las organizaciones de base e instituciones privadas de la provincia de Hualgayoc acordaron solicitar al Ministerio Público la nulidad de las denuncias interpuestas por la minera Consolidada SAC contra 61 comuneros del caserío de Vista Alegre. Como se recuerda, el 15 de setiembre pasado, los comuneros de Vista Alegre desarrollaban una nueva asamblea donde analizaban cómo protestar contra el ingreso de la minera. En ese momento, varias personas fueron llegando al lugar donde se realizaba el encuentro, en camionetas y combis, provocando roces con lugareños. En el enfrentamiento perdieron la vida dos personas y ocho personas resultaron lesionadas. Marco Aguilar Vásquez, abogado de las rondas campesinas, adelantó que uno de los argumentos para sustentar el pedido de nulidad será que los comuneros participaron de los incidentes "en defensa de sus tierras y el cuidado del medio ambiente". **(CNR, 15/10/2009).**
- **Mineros van a la huelga (Arequipa).** Más de 130 mil mineros en el país acatarán un paro nacional de 48 horas, el próximo 19 y 20 del presente mes. Así lo anunció el secretario general de la Federación Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Siderúrgicos del Perú, Luis Castillo Carlos. Agregó que la principal exigencia es denunciar la falta de voluntad política del Poder Ejecutivo para observar el proyecto de ley 847-2006/CR, que podría brindarnos mejores condiciones de jubilación, respecto al tope de 857 nuevos soles. **(Correo Arequipa, 15/10/2009).**
- **Estudiantes rechazan cese de las actividades en UNSCH (Ayacucho).** En asamblea celebrada en la ciudad universitaria, estudiantes y docentes de la UNSCH acordaron que no participarán de la huelga de universidades que ya iniciaron siete centros de educación superior, en diferentes ciudades del país. El dirigente estudiantil, Michel Ochoa, dijo que tienen plena confianza en el pacto que han hecho con los docentes, para no participar en este cese de actividades que en última instancia perjudica a los alumnos. **(Correo Ayacucho, 15/10/2009).**
- **Valle Sur se movilizó (Cusco).** Los pobladores del Valle Sur (San Sebastián, San Jerónimo, Lucre, Oropesa y Lucre), junto a una delegación de alcaldes de dicho valle, se movilizaron ayer por las diferentes calles del Cusco, para exigir al Gobierno central a que les repongan los recortes presupuestales. Al respecto, el vicepresidente del Valle Sur y alcalde de San Sebastián, Jorge Acurio, dijo que hoy todos los alcaldes de la región viajarán a Lima para tener una reunión y mañana todos los alcaldes a nivel nacional se movilizarán. **(Correo Cusco, 15/10/2009).**
- **Comisión viaja a Lima (Junín).** Una comisión integrada por representantes de las comunidades nativas del distrito de Puerto Bermúdez, encabezados por los representantes de la UGEL Oxapampa viajó a Lima para agotar todos los medios legales en busca de la firma del decreto de urgencia, que debe plasmar el Poder Ejecutivo y la Presidencia del Consejo de Ministros para el pago de los profesores del ex CEGECOM. Según refirió Fernando Cornejo Díaz, director de Gestión Institucional de la UGEL quien acompañó a la delegación, primero se buscaría agotar todos los medios legales, de no llevarse a cabo dicha firma buscarían otros mecanismos sin descartar mediadas de fuerza. **(Correo Huancayo, 15/10/2009).**
- **Movilización en respaldo de alcalde (La Libertad).** Los representantes de los diferentes programas asistenciales como Vaso de Leche y los dirigentes de los Comités de Progreso del distrito La Esperanza realizarán este 22 de octubre, una marcha desde el distrito distrito hacia Trujillo, con el propósito de respaldar la gestión del alcalde Daniel Marcelo Jacinto y evitar su vacancia. El 23 de octubre, los regidores de dicha comuna, en la sesión extraordinaria de concejo, decidirán la vacancia del alcalde distrital Daniel Marcelo, a quien se le acusa de presunto delito de nepotismo. El regidor Jorge Guarniz Morales señala para este 23 se está convocando a la

población, para evitar el ingreso de los regidores y boicotear la sesión de concejo que podría decidir la vacancia del alcalde Marcelo Jacinto. "Esperamos que nos dejen realizar la sesión, pues si el alcalde no ha cometido nepotismo entonces no entendemos por qué se preocupa tanto moviendo a sus bases", sostiene el concejal, quien solicitó el pedido de vacancia ante el Jurado Nacional de Elecciones (JNE). (*Correo Trujillo, 15/10/2009*).

- **Comisión inicia investigación (Amazonas).** La comisión que investiga los sucesos de Bagua recogió los testimonios de las comunidades indígenas, autoridades locales y policiales de la zona. La ex ministra Susana Pinilla informó que los miembros de la comisión elaborarán un informe preliminar. El documento final deben presentarlo el 9 diciembre. Pinilla sostuvo que la información es confidencial, pero que se mantienen dos versiones de los acontecimientos. Anunció que volverán a viajar a Bagua para entrevistar a ronderos y reservistas. (*El Comercio, Correo Lambayeque, 15/10/2009*).
- **Protestarán por conflicto territorial (Moquegua).** Organizaciones de Moquegua anunciaron realizar una marcha de protesta este viernes 16 de octubre para exigir al gobierno central que solucione en el breve plazo, el conflicto territorial por la administración de la zona Pasto Grande. El presidente del Frente de Defensa de los Intereses (FDIP) de Moquegua, Zenón Cuevas dijo que el diálogo entre las autoridades de Puno y Moquegua se ve amenazado por la actuación de grupos de pobladores puneños que insisten en permanecer en zonas aledañas a la presa Pasto Grande, incluso amenazando con dinamitarla. Cuevas pidió al Poder Ejecutivo que garantice la seguridad de la presa Pasto Grande, porque alimenta de recurso hídrico a Moquegua, retirando de la zona a los comuneros de Puno. Consultado sobre este tema, el dirigente aimara Hugo Llano Mamani, señaló en la ciudad de Puno que la medida de los moqueguanos será pacífica y en la misma capital departamental, por lo que se descarta cualquier tipo de enfrentamiento. Como se recordará, la Presidencia del Consejo de Ministros (PCM) convocó a una Mesa de Diálogo entre puneños y moqueguanos para el próximo 19 de octubre, fecha en la que según Llano Mamani debe darse soluciones concretas. En caso contrario, los puneños se vienen organizando para marchar hacia Lima. (*Correo Puno, El Búho de Arequipa, Los Andes de Puno, 15/10/2009*).
- **Empresa responde a reclamo de exportadores (Piura).** Ante el reclamo de exportadores, operadores y usuarios de la terminal portuaria de Paita, por el incremento de tarifas, los representantes de TPE señalaron que se trata de tarifas incluidas dentro del contrato y que éstas se sabían con anticipación. Los exportadores hicieron sentir su malestar y preocupación por el incremento de las tarifas en 300 dólares por contenedor en el puerto de Paita, tras el ingreso del concesionario Terminales Portuarios Euroandinos (TPE). (*El Tiempo de Piura, 15/10/2009*).
- **Ex alcalde alerta recrudecimiento de conflicto (Puno).** El ex alcalde del distrito de San Juan del Oro (Sandia), José Paricahua Torres, alertó que la situación del gobierno municipal encabezado por el señor César Zegarra Lipa, está cada vez peor y más lejos de la ciudadanía, ya que prácticamente no aparecería en el referido pueblo. "No se notan las obras, no hizo los talleres del Presupuesto Participativo, no hay audiencias públicas, menos rendición de cuentas", dijo al tiempo de advertir que el conflicto de ingobernabilidad podría recrudecerse. En tal sentido, hizo un llamado a las autoridades policiales y del Gobierno central para que tomen más atención en este tema. (*Los Andes de Puno, 15/10/2009*).

Normas legales de interés

No se registra.